

Lettre d'invitation

Assemblée de création de la Maison des utopies

Château/Cluny
9, 10, 11 septembre 2023

Les 9, 10 et 11 septembre prochain nous serions très heureux de vous compter parmi nous pour donner vie au projet d'une maison des utopies émergentes et joyeuses (titre non définitif).

Face au délabrement vertigineux du contexte social et écologique, nous pensons crucial que des lieux refuges, des lieux d'expérimentations, de liens, de résistance, soient ouverts par et pour les collectifs militants.

C'est pourquoi notre groupe d'une dizaine d'associations et fondations s'attèle depuis plusieurs mois à « construire » un lieu, un Commun, dont nous serions collectivement responsables : une « maison des utopies émergentes et joyeuses ».

Ce rêve est tout proche de devenir réalité, nous avons trouvé le bâtiment et le terrain et posé les premières bases autour de valeurs partagées et de manières d'habiter ce lieu. Pour donner pleinement vie à cette utopie concrète, nous souhaitons maintenant associer d'autres collectifs, d'autres énergies, idées, contributions, et faire vivre la diversité de nos expériences rassemblées dans ce Commun.

Nous envisageons cette maison commune comme un carrefour, un laboratoire, un « maquis ». Un lieu pour que nos organisations puissent individuellement ou collectivement se rencontrer, organiser leurs propres activités (sous forme de séjours de courte durée : rencontres, séminaires, chantiers, formations, résidences, etc.) tout en restant le plus accessible possible.

Enfin, modestement, nous le pensons comme un projet collectif d'apprentissage, de transformation par la pratique, par l'expérimentation d'une forme d'autogestion. Nous faisons ainsi le pari d'en faire un « commun », sans fonctionnement centralisé, sans délégation permanente des tâches, géré ensemble par les associations ou collectifs. À l'opposé d'un lieu que l'on consomme, ce sera une grande maison dont on a l'usage et dont on prend soin ensemble, dans toutes ses dimensions, matérielles, esthétiques et politiques.

Nous avons trouvé une grande bâtisse et un terrain (le domaine Saint-Laurent) dans un tout petit hameau à 3 km de Cluny, au milieu d'une grande ferme Terre de liens en polyculture biologique (élevage, maraîchage, boulangerie). C'est un lieu qui a un grand potentiel en termes d'usage : une grande salle, une cuisine collective, une trentaine de couchages (chambres collectives et individuelles), un appartement séparé, une bibliothèque, une terrasse couverte, un espace extérieur, un lavoir ; et des animaux, du pain et des produits frais chez les voisins, etc. La Fondation Danielle Mitterrand est en cours d'achat du lieu pour le 1^{er} janvier 2023. Elle signera un bail de mise à disposition du lieu à l'association rassemblant l'ensemble des collectifs s'engageant dans cette aventure. Vous pouvez trouver des photos du lieu sur le site de l'association actuellement gérante du lieu : <http://assodudomaine.fr/>

C'est pourquoi nous organisons l'assemblée de création de cette association, véritable événement de lancement de ce projet commun les 9, 10 et 11 septembre à Cluny. Nous souhaiterions vous compter parmi nous !

Vous trouverez en accompagnement de cette lettre le système d'engagement proposé et des informations pratiques pour l'assemblée.

Nous avons besoin d'être à minima une quinzaine de collectifs engagés pour permettre à ce projet de prendre vie.

Vous pouvez nous répondre par retour de courriel ou via ce formulaire :

<https://framaforms.org/assemblee-de-creation-de-la-maison-des-utopies-1657191176>

- Une réponse avant le 22 juillet serait bienvenue (inscription également possible en août)
- Nous proposons un échange collectif en visioconférence le mardi 19 juillet à 18h30 pour celles et ceux qui souhaiteraient plus de précision avant de décider. (Merci de nous faire part de votre intérêt pour cette échange)

Nous sommes impatients de nous retrouver !

L'équipe de préfiguration : Remix the Commons, Fondation Un Monde Par Tous, Coordination Eau Ile de France, Mouvement Utopia, CSIA-Nitassinan, Ilha Production, Reaji, Ciné Pause, CLIP, Fondation Danielle Mitterrand, et d'autres personnes à titre individuel)